

Le Projet de Recherche Collaborative (PRC) 'SocioMA – Pour une sociologie médiévale', soutenu par l'Agence Nationale de la Recherche (2024-2028), a pour ambition d'écrire une histoire des savoirs sociologiques dans l'Europe latine des XII^e-XV^e siècles. Cette enquête se distingue des travaux d'histoire sociale en privilégiant l'étude des pensées classificatrices, pour montrer que celles-ci ne sont pas seulement descriptives, mais qu'elles sont des outils intellectuels performatifs, un répertoire des formes sociales à disposition des acteurs, une « technologie du pouvoir ».

Trois axes orientent ce travail de recherche :

- 1/ une enquête lexicographique consacrée au vocabulaire latin et vernaculaire des catégories sociales à l'échelle de l'Occident latin ;
- 2/ l'étude et l'édition de corpus savants théologiques, juridiques, philosophiques et médicaux porteurs d'un discours sur l'architecture de la société médiévale ;
- 3/ l'observation de l'usage des taxinomies sociales dans la littérature pragmatique, afin de mieux révéler les dynamiques sociales qui en résultent.

The aim of the Collaborative Research Project 'SocioMA – For a Medieval Sociology', funded by the French National Agency for Scientific Research (2024-2028), is to write a history of sociological knowledge in Latin Europe from the 12th to the 15th centuries. This research differs from other works of social history by focusing on the study of classificatory thought, in order to show that such thought is not merely descriptive, but that it is a performative intellectual tool, a repertoire of social forms available to actors, a 'technology of power'.

This research project has three main topics:

- 1/ a lexicographical study of Latin and vernacular vocabulary for social categories in the Latin West;
- 2/ the study and editing of scholarly theological, legal, philosophical and medical corpuses that convey a discourse on the architectonics of medieval society;
- 3/ the analysis of the use of social taxonomies in pragmatic literature, in order to reveal the resulting social dynamics.

Suivez-nous sur | Follow us on :
<https://www.linkedin.com/company/socioma/>

Thinking Society in Categories in the Middle Ages

11 & 12 December 2025, Maison Française d'Oxford



PROGRAMME

Thursday, 11th December (Maison Française d'Oxford – Salon)

12:00-14:00 *Welcome reception for participants, refreshments and snacks*

14:00-14:10 Welcome address – Dr. Antoine DESTEMBERG (MFO/Somerville College, Oxford)

14:10-15:40 *For a Medieval Sociology* – Introduction and presentation of the project by the ANR SociOMA Team

15:40-16:00 *Coffee break*

Chair: Prof. Soazick KERNEIS (MFO/Wolfson College, Oxford)

16:00-16:45 *Produire une société située : les Vénitiens dans les espaces urbains et lagunaires à la fin du Moyen Âge* – Prof. Claire JUDDE DE LARIVIÈRE (Université de Toulouse Jean Jaurès)

16:45-17:30 *Taxonomies of Social Categories: Mechanical Arts in the City-State* – Dr. Tina MONTENEGRO (Boston College)

19:00 *Reception and Dinner at Somerville College*

Friday, 12th December (Maison Française d'Oxford – Salon)

Chair: Prof. David D'AVRAY (University College London/Jesus College, Oxford/British Academy)

9:00-9:50 *Categorical Thought and Exegesis: The Case of the First Book of Samuel (12th–15th c., England and France)* – Dr. Laetitia BAROU-GUICHET (Sorbonne Université)

9:50-10:40 *Caractériser le groupe des mariés, de la théologie savante aux chartes. Diffusion, variation et adaptation de 'représentations instituées' dans les constitutions de douaire catalanes (XI^e-XII^e siècle)* – Dr. Amélie DE LAS HERAS (Université d'Artois)

10:40-11:00 *Coffee break*

11:00-11:50 *Defined by the Devil: Shaping and Expressing Social Taxonomies in Exemplary Literature (Twelfth and Thirteenth Centuries)* – Davide POLITI (Ludwig-Maximilians-Universität München)

11:50-12:40 *L'animal comme outil de catégorisation des officiers du roi dans les miroirs aux princes (IX^e-XIII^e siècles)* – Mathis PRÉVOST (Université Rouen Normandie)

12:40-14:20 *Lunch*

Chair: Prof. Delphine MERCIER (CNRS/MFO)

14:20-15:10 *Nommer et (se) distinguer : réflexions sur la construction politique des catégories sociales au sein des communautés rurales provençales (fin XII^e – mi-XIV^e siècle)* – Simon ROZANÈS (Université Lumière Lyon 2)

15:10-16:00 *Une société de chevaliers-marchands ? Penser la noblesse, disputer la prééminence sociale (Portugal, XV^e-XVI^e siècles)* – Dr. Miguel AGUIAR (Casa de Velázquez, Madrid)

16:00-16:20 *Coffee break*

16:20-17:10 *La littérature anglaise dans tous ses états : du bon ordonnancement de la société à la fin du Moyen Âge* – Prof. Aude MAIREY (CNRS/LaMOP)

17:10-18:00 Final discussion